Toda correspondencia de Redacción dirijáse al Director Lorenzo Bisbal Calle Sol 59 y ta de Administración a José Matas, Calle

Redacción y Administración: Calle Maria Cristica 47 (Casa del Pueblo). No se devuelven los originales publicados y

# ELOBRERO

IXXX COA

~90/

NUM, 1491

Palma de Mallorca 22 de Noviembre 1930.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'55 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

no publicados.

Real 29.

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Las izquierdas españolas

Bien clara y patente es la realidad española, nadie, por ciego que see, se alreve a negar lo que está en la conciencia de todos.

En el'ambiente nacional, cada fuerza de choque sigue su curso ascendente, en lucha constante hacia el prògreso. El pueblo, ansioso de paz y de libertad, quiere expresarse sinceramente... pero encuentra en su camino una fuerza que no lo folera; las organizaciones obreras buscan la libertad necesaila para practicaria lucha de clases. Y hay algulen a quien no le conviene y tiene la suficiente jugiza para impedirlo; la Ensenanza quiere sacudirse el yugo del dogmatismo y de la reacción, y hay quien no lo permite; el ciudadano quiere ser libre y que la paz reine, en los hogares y en todo el país, pero hay una fuerza que lo subyuga y le impide realizar su deseos; por todas partes, por todos los rincones del país, hay un ansia constante de europeización, pero una fuerza tradicional se opone rotundamente a cuanto signifique renovarse.

Esa fuerza es el régimen. Es algo que constituye una barrera infranqueable hasta para las aspiraciones mínimas de todas las izquierdas.

Está, pues, claro el camino a seguit. Lo inmediato, lo urgente, es la realización de la aspiración común: derribar lo que constituye un obstáculo insuperable para todos.

Se me objetará que a nosotros, a los socialistas, a los que practicamos la lucha de clases e intervenimos en política para transformar el sistema capitalista, nos interesa muy relativamente lo del cambio de régimen, con la proclamación correspondiente de la República, porque somos enemigos de la burguesia, sea radical o sea reaccionaria. Y se me dirá que las concesiones radicales de la burguesia no suelen ser más que un arma para combatirnos, porque apagan con ellas nuestras ansias revolucionarias, desviando nuestra atención de los problemas fundamentales.

Y es así. Por eso nosotros practicamos la lucha contra la burguesia radical con la misma intensidad que contra la burguesia reaccionaria. Por eso nosotros, en el terreno económico, no preguntamos nunca si el capitalista es o no liberal. No nos interesa. Lo que nos interesa es su aspecto de capitalista, de explotador.

Mas el problema de ahora, el problema de España, no es un problema de clases, sino de decencia pública; y la República española nos interesa a todos, no como obreros o como radicales o como socialistas, sino como ciudadanos, como españoles. No solo es algo sin lo cual no podrán realizar los radicales sus aspiraciones, sino algo sin lo que los socialistas, los trabajadores todos, no podremos nunca enunciar tan siquiera nuestros postulados.

Demostrada tal necesidad, bien claro está el camino a seguir. Y la inteligencia de las izquierdas es algo que se impondrá, aun a pesar de las izquierdas mismas: tal es su necesidad imperiosa. Lo que hay que procurar, hasta que ese momento llegue, es evitar rozamientos; y no es lo más indicado precisamente lo que se está haciendo en la campaña pro presos que en estos días se realiza por Españs. Porque la campaña, tan noble, tan humanitaria, cuenta con todas mis simpallas; pero los sindicalistos, si quieren de veras la República, y si es cierto que no persiguen en su campaña más que el humanitario fin de la amnistía, deben cesar en sus injuries contra la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero Español.

Porque en estos momentos trascendentales, tales injurias no pueden estar justificadas por personalismos. Personalismos que a mi me parecen injustificados. Ni mucho menos se pueden justificar con el derecho de legitima defensa, porque en el caso de haber agresión, es más noble el silencio que la injuria. Y las palabras de la Unión General no fueron agresión, sino justificación.

Vendrá la inteligencia de las izquierdas. Apresurémosia con los medios a nuestro alcance. Pero, por impaciencias más o menos justificadas, no la echemos a perder con ataques intempestivos. Todas las actitudes son respetables y segu-tamente tendrán su porqué. Cordura y comprensión es lo que hace faita. Y no cejar un momento en nuestros entusiasmos para traer la República.

IUAN SAPIÑA

## Tierra y Libertad!

De los diez puntos o propósitos a que, según el histórico «Manifiesto del Parlido Comunista (Cepítulo II) redactado por Carlos Marx y Federico Engels», debe aspirar el Proletariado, ocupa el primer lugar la «Agrupación nacional de la tierra y aplicación de la renta a las necesidades del Estado».

Es, a nuestro humilde entender, tal prioridad muy lógica y natural.

La propiedad individual de la tierra es la base y fundamento principal de todas las iniquidades sociales, polificas, económicas, éticas y jurídicas existentes, a la par que sólo puede ser hija de la conquista, de la fuerza, de la astucia, del dojo y del robo.

Nada de extraño tlene, por consiguiente, que contra ella hayan escrito y declamado no pocos Padres de la Iglesia, filósofos, moralistas, sociólogos, políticos, economistas, &. De ella se ha dicho: «Cuando Adán cavaba y Eva hilaba, ¿quién era alií caballero?» Y aquella de los Brahamades: «A quién quiera que en todo tiempo el suelo pertenezca, a él pertenecen sus frutos-Quitasoles blancos y elefantes tocos de orguilo, son las flores de una concestón de tierra.»

Si; la causa más poderosa de la desigualdad de la distribución de la riqueza, se halla en la desigualdad en la propledad de la tierra, mejor dicho, en que la tierra sea de propiedad particular. La propiedad de la tierra constituye y ha constituido siempre la base fundamental por excelencia que determina en definitiva la condición social y politica, y, por lo tanto, intelectual y morai del pueblo. Y así necesariamente ha de ser. Porque la tierra es la habitación del hombre y el depósito del cual ha de extraer todo cuanto le precisa para subvenir a sus necesidades. Sobre la fierra nacemos, de ella vivimos, y a ella, al fin y a la postre, volvemos: somos productos de la tierra tan verdaderamente como la brizna de la yerba o las flores del campo. Ahora blen; si la vida viene de la tierra, como es claro y evidente, ¿cómo será posible negar que quienes detentan la tierra, detentan la vida de los demás?

La conclusión es irrebatiblemente terminante. Si la esclavitud es, como cree todo el mundo civilizado, injusta, injusta ha de ser también la propiedad privada de la tierra. Si colocamos cien hombres en una isla de la cual no se pueda salir, y hacemos a uno de ellos sefor absoluto de los otros noventa y de mil maneras fomentados los esquer-

nueve, o bien le hacemos dueño absoluto del suelo de la isla, el resultado será igual así para él como para los demás. En ambos casos, aquél será dueño y señor absoluto de los noventa y nueve hombres restantes; y su poder se extenderá hasía la vida y muerte, puesto que con solo rehusarles el permiso de trabajar, esto es, de vivir en la isla, se verían obligados a echarse en el mar.

Hágase y dígase lo que se quiera, y por mucho y blen que se sutilice y se emplee la más hábil sofisterta, mientras se reconozca la propiedad particular de la tlerra, nuestra tan loada libertad ha de envolver necesariamente la esclavitud. En tanto no sea abolida esa propledad, sera vana cualquiera Declaración de los derechos del hombre y del cludadano. Siempre que un hombre pueda reclamar la propiedad exclusiva de la tierra de la que hayan de vivir otros, la esclavitud existiră, y existiră con la agravante de que se hará tanto más extensa y profunda cuanto más el progreso material se adelante y perfecclone. Sobrada razón tenlan, pues aquellos patriotas rusos, los nihilistas, cuando gritaban y pedian. ¡Tierra y Libertadi y razón tiene también cuando ¡Tierra y Libertadi reclama hoy dia el proletariado universal.

¿Consecuencias de esa «Apropiación nacional de la tierra y de la aplicación de la renta a las necesidades del Estado», en primer lugar consignadas por Marx y Engels en su Manifiesto Comunista? Inmensas y grandiosas.

Como el progreso material marcha con una velocidad extraordinariamente acelerada y tlende constantemente a aumentar el valor de la tterra y, por tanto, la renta, resultaria un sobrante grande y creciente en la recaudación del impuesio, o sea, de dicha renta. Después de ocurrir a las necesidades del Estado, estos ingresos, naciendo de la propiedad común, podrian ser aplicados en beneficio común. «No estableceriamos-dice Henry George-comidas públicas, pues serian innecesarlas; pero podriamos construir baños públicos, museos, bibliotecas, jardines, salas de lectura, salones de conciertos y de balle, teatros, universidades, escuelas técnicas, sitios de recreo, estabiecimientos de tiro, gimnasios, &. Por cuenta pública, el calor, la luz, la fuerza motriz, así como el agua, podrían ser conducidos por nuestras calles; nuestras carreteras tendrían filas de árboles frutales; los descubridores e inventores serian recompensados, auxiliadas las investigaciones científicas y

zos para satisfacer las públicas conveniencias. El Gobierno cambiaria de carácter y se convertiria en la administración de una gran sociedad cooperativa. Llegariamos al ideal del Socialismo sin graves trastornos ni grandes violencias. Más sún: la sociedad as aproximaria de este modo al ideal democrático de Jefferson, a la tierra prometida de Herberts Spencer, a la abolición del Gobierno, del gobierno como poder directivo y represivo.»

¿Que todo eso es impracticable? Creemos que no seria así considerado, al consideraramos por un momento las portentosas alteraciones que produciria en la vida social un cambio que asegurara su recompensa completa al traba-jo, que desterrara la miseria y el temor a ella, y que diera al más humilde la libertad de desarrollarse en su natural y plena armonía. Pues bien, un cambio de tal naturaleza produciría incontrastablemente la apropiación nacional de la tierra y la aplicación de su renta a las necesidades del Estado y a las conveniencias rúblicas.

El ideal socialista es bello, grande y noble. No puede negarse. Y lo que és necesario para llegar a él, y por ende para la regeneración social, está incluido en el lema epigrafe de estas líneas: en el lema de ¡Tierra y Libertadi

PEDRO FERRER PUJOL

#### **Picotazos**

Pues, lector, estamos en periodo de cosas grandes y complejas. Cada dia que pasa nos trae el viento nuevos enredos... y viejos sistemas de cantar embusies.

Ahora les ha tocado el turno a los reaccionarios, es decir, el turno, no, pues que están continuamente abusando de la retórica, pero vamos a decir les han tocado el trigémino.

Se funda un partido reaccionario, y a los dos minutos cuenta ya con dos millones de adhesiones.

Ei lector dirá: ¿Dos millones? ¿De donde habrán sacado ese caudal de... desperdicios?

Y si se hace esta pregunta a un estudiante de álgebra en 2.º grado, contestará; C. P. -I- A. O. C. F. y N. = 2 M; de donde 2 M. L. = dos millones de... reaccionarios per hábito y derecho propio. Y así tendrá explicado el intringulis.

.

Nos hemos enterado por la prensa que acaba de constituirse un organismo titulado «Centro de Estudios Sociales». ¿Será dicho centro una sombra del que existe en Madrid y que su nefasta actuación ha culminado en predisponer el asesinato del secretario de la Sociedad de Albañiles El Trabajo», compañero Luis Fernández?

Hay quien nos dice al oido que se trata de un centro moscutero y que ya han sido designado los profesores para los estudios sociales. De la cátedra de moral política y sindical se encarga un chicharito cordelero; Licencias moscuteras, un rubio ebanista; aplicación de la violencia a todo pasto, un albañil todo terror; táctica revolucionario, otro albañil terrorifico, etc.. etc.

¡Como saldrán de aplicaditos los lumnos!

¡Ni en las Universidades se aprenderá tanto!

Los antiguos liberales parece que estan de fiesta.

Durante siete años se han encontrado en la más oscura noche. Ahora para ellos sale el... Alba,

Y hay que ver como cantan los gallitos: ¡Albana... Albana...!

¡Pobreciliosi Era hora que volviera el desterrador volunturio, el sálvador, el Mesias: ¡Alba!

Cállense un poco, amigos, que nos estáis dando más Alba que Primo notas oficiosas.

Los sucesos ocurridos en Madrid con motivo del entierro de las víctimas del hundimiento de la obra de la calle de Alonso Cano, hacen pensar si en Espáña se ha instaurado deliberadamente un régimen de barbatle oficial.

Según la prensa, la fuerza pública, además de repartir sablazos a troche y moche hizo más de cuatroclentos disparos contra la muchedumbre que asistia al enterramiento de las citadas victimas, habiendo ocasionado cuatro muertos y más de cuarenta heridos, bastantes de ellos de gravedad. Total por haber intentado algunos elementos extraños a la organización del funebre cortejo desviar las carrozas mortuorias en dirección a la Puerta del Sol.

¡Que ganas hay de hacer derramar injusta y cruelmente la sangre del pneblo!

Y el general Berenguer tan frio y sereno como cuando el desastre de Anual y las matanzas de Monte-Arruit, Zeluán y Nador.

Pic

LO QUE NOS TACHABA LA CENSURA

### El Sr. Llosas

Al cesar Llosas en su cargo de Gobernador de esta provincia quisimos dedicarle el presente artículo, impidiéndolo la Censura, pero hoy que ha cesado otro gobernador nos hemos acordado de él y queremos ren lirle homenaje dándolo a la publicidad.

Hélo aquí:

Llosas ys no es gobernador de Baleares. Lo ha sido dos veces y cada vez ha dejado recuerdos muy hondos; tan hondos que el pueblo no los olvidará jamás. La primera vez vino en calidad de maurista y dejó muy contentos a los de su partido, contento que llegó al grado máximo cuando ordenó el cierre de la fábrica de Porto-Pi.

La segunda vez vino a sustituir al Sr. Pérez Garcia Argüelles después que éste, en su manía de hacer pasar por el mismo aro a todo el mundo, se enfrentó contra patronos poco escrupulosos, tenderos, acaparadores y hasta con los jesuitas, por cuya política de agravios a esa gente fué trasladado a la Coruña. Entonces fué cuando, a petición del jesuitismo negro y blanco, el dictador Primo de Rivera designó al Sr. Llosas como el más indicado para desagraviar a los ciericales, traficantes en subsistencias y explotadores de débiles mujeres obreras.

Resimente el Sr. Llosas logró pacifi-

car los espíritus dejando al margen de sus actuaciones todo aquello que podia herir intereses creados infityentes. Durante su mando de tres años y pico no hays fraile, ni monja, ni beata que no haya desfilado por el Gobierno Civil, a la cual gente ha procurado el Sr. Llosas atender en sus anhelos con todo prodigio y afabilidad, pues como persona católica ha obedecido como un siervo a sus convicciones y, por espíritu de hermandad cristiana, a sus correligionarios en la fé.

Casi la mayor parte del tiempo lo ha pasado asistiendo a actos religiosos y correrias por los pueblos de la provincia, correrias que siempre acababan en banquete y en discursos de adulación y alabanzas a la dictadura, inspirada y protegida por Dios, según él.

Como buen padre de familla, el señor Llosas na descuidó nunca los intereses de la prole, logrando para su hijo Martiniano dos o tres secretarias blen retribuídas de otros tantos Comités patitarios.

Como recuerdo de su última etapa de mando en Baleares se lleva un bastón de cuantioso valor, regalado por las uniones patrióticas y demás gente agradecida de sus favores.

Los recuerdos que a nosotros nos deja también son muchos y difíciles de explicar en el presente momento, Confiamos no obstante en que vendrá un dia que podremos tributar al muy cristianismo Sr. Llosas el homenaje que se merece, homenaje que de habernos sido posible traductrio a la realidad esto dias habría consistido en darie una cariñosa despedida amenizada con música popular.

#### La Liga Laica en Mallorca

El Lunes 17 del corriente, con la animación que ha caracterizado todas las reuniones que precedieron, quedó definitivamente constituída la «Liga Laica de Mallorca», siendo elegida su Junta Directiva, que quedo compuesta de la siguiente forma:

Presidente honorario. — D. Gabriel Alomar.

Presidente.—D. Mateo Marti.

Vice-Presidentes.—D. Andrés Crespi, D. Jaime Bosch.

Secreterios.—Exterior: D. Bartolomé Alberti, Interior: D. Mariano Aguiló.

Tesorero.—D. Antonio Coll. Contador.—Juan Torres.

Vocales.—Jaime Lladó, Aurora Picornell, Juan Mas, Jaime Rebassa, Antonio

Se pusieron de manifiesto las circunstancias en que se desarrollará la labor de la «Liga», la cual es muy extensa, pues está en su ánimo el propagar por todos les medios el respeto que hasta hoy no han sabido tener los fanáticos que exigiendo para ellos un máximum de garantiss han querido siempre atropellar no solamente al que se contentara con no practicar religión alguna o una diferente de la suya, sino de que queriendo participar justamente de los mismos o parecidos derechos que ellos han recabado para sí la libertad de propagar los sentimientos que llenaran su pensamiento.

La Liga no sólo luchará por el respeto que se merecen todos los principios religiosos; sinó que amparará a todos los que quieran difundir la libertad de conciencia y el librepensamiento. La vergon-

nosa rémora que arrastramos en esta R1. paña Católica no tiene derecho a seguir imperando en forma dictatorial como hasta ahora.

El entusiasmo es grande y los valioses elementos que se han agrupado son un bello augurio para el porvenir. Hábias, ya de constituir sucursalas en los pueblos de la Isla que van a la cabeza de la Cultura isleña.

Muchas son las dificulta les que tendra que vencer en esta tierra jesuítica la novel entidad, pero mayor es el espíritu de sacrificio que informa a sus componentes. Estamos seguros que serán incanables y que sabrán poner freno a las audicias que el fanatismo ha tenido hasta shora.

Cualquier atropello o sandez que se intente cometer será llevado a la picota y perseguido hasta judicialmente, nada puede entorpecer sus asuntos, pues es la nueva savia vivificadora del cuerpo social carcomido hasta hoy por la podredumbre del fanatismo.

Dénse por amparados todos los perseguidos por sus ideas religiosas, acudan a la Secretaria de la Liga que desde alli le pondrán todos los medios en defenderse.

Hora era ya, vayan los plácemes más entusiastas a la nueva entidad.

LIBERTO LUZ

Cludad 18 Noviembre 930.

#### Unión General de Trabajadores de Baleares

Cumpliendo acuerdo del último Coagreso celebrado por la misma. a primeros del mes corriente, se convoca a los vocales obreros de Comités paritarios, que pertenezcan a Sociedades federada a esta: «Unión», para que estistan a la reunión que tendrá lugar el próximo Jueves día 27 del corriente, a las 8 y emedia de la noche, en la Cara del Pueblo, para tratar sobre practicar visitas de inspección, por parte de los Comités paritartos, en Menorca y pueblos de Mallorca.

El Secretario, JAIME BAUZÁ

Palma 19 de noviembre de 1930.

#### La verdadera religión

Amado lector: ¿Sabes por ventura el número de religiones que hay en unestro globo terráqueo?

Pues poco mas o menos la bagatela de cincuenta y una. Todas ellas quieren tener la razón pretendiendo la infalibilidad de los dogmas. ¿En cual nos tenemos que fundar? En ninguna y seria una aberración si un hombre que tuviese las facultades mentales bien normalizadas se fanatizase en alguna. Unicamente se fanatizan los ignorantes y los débiles de voluntad predispuestos al misticismo.

¿Que son muchos que van a la iglesia? Lo sé y estoy de acuerdo, pero con fé y conocimiento de causa muy pocos; no llegan al diez por cien (y me refiero a los católicos). Muchos que no creen en nada, que son completamente ateos y sin embargo no dejan de asistir a los actos religiosos. Cabe muy bien detr que, esto lo hacen los hipócritas; los que se dejan llevar insensiblemente por la corriente: los pusilámines incapaces it luchar por un ideal. Yo, de esta clae de sujetos conozco una infinidad. penen miedo que el «padre» de almas pueblo les eche de menos en la Suit Madre Iglesia, como también teper que la beateria (que es lo, más innginle y molestoso que existe (vallenes comadrejasi) les miren con malos

Según afirmación de un sabio, su Sanidad el Papa y el Cardenal Dubola golant ateos (II) No hay porqué asom-Mine. Y por inverosimil que ello pa-RICE CICO que es la verdad.

Y por último te digo hermano lector que si tienes aigún hijo procura no sucarlo en ningún colegio en que los golesores lleven «faldas largas», pues le advierto que son instituciones de demencia cuando no de inmoralidades. lo sé por propla experiencia.

Si guleres una religión que, es la reidadera de Cristo, afiliate al Sociaismo y a la Liga Laica, que son las salcas doctrinas evolucionistas capaces de sacar a la Humanidad del caos en que permanece.

Respecto al laicismo diré; que todos ni hombres librepensadores y liberales de verdad, es preciso que se situen en ji papel. Es de nuestra incumbencia el secer un estuerzo supremo a fin que ILiga Nacional Laica tome color. Heser de engrosar sus filas y darle posityo impulso. Se nos impone a nosotros nismos, el comprender que ya estamos ta camino de emanciparnos de ese yugo enegro y no es cosa de volverse ital. Arriba corazones, que hay que ligar hasta la cuspide!

Bueno, es indudable que algún célicosiervo, se quiera dignar a refutar mis «disparates» y lo hará con un lenguie fluido, sublime, supraterrenal, dgno de un habitante de Régulo, pero con todo no le valdrá. Las gentes ya mile hartadas de mixtificaciones y koremas sin fundamento y desean cosa nas concisa y sólida.

ANTONIO DOMINGUEZ

Capdepera Noviembre 1930.

#### El paro se extiende en gran número de países.

Nada seria más falaz que pretender determinar exactamente la cifra total de obreros parados en el mundo enteto tumando las cifras publicadas en los diversos países. Las estadísticas naciotiles no están eslablecidas generalmenkegún los≠mismos métodos y, por confguente, sus resultados rara vez pueden ser comparados. Por esto, la Olicina Internacional del Trabajo, en la cuadros que publica cada mes, ha de limitarse a dar noticias de la situadon en cada país, sin sacar conclusiotes de las cifras globales. De otra park, es necesario siempre un cierto piazo par disponer en Ginebra de las estadisticas nacionales oficiales. Así, jas állimas clíras recibidas en la Oficina se ieneren a la situacción del mercado de habajo a últimos de agosto y no señalas, por tanto, los movimientos más redeales. Sin embargo, algunas indican de una manera muy concreta la nueva

agravación del paro en casi todos los l países considerados.

En Alemania, el número de parados socorridos aumentó en 43.000 en julio y en 47.000 en agosto. Al final de agosto 1930, el total era de 1.947.811 en lugar de 883,002 a fines de agosto 1929,

En Austria, el número de obreros sin trabajo que perciben subsidios era de 156.124 a fines de agosto 1930, contra 101.845 a fines agosto 1929.

En Bélgica, las cifras de la caja del seguro contra el paro indicaban: al final: de julio 1930, 15,202 parados completos y 49.580 parciales, en lugar de 4.037 parados completos y 16.452 parciales a fines de julio 1929.

En el Canadá, las estadísticas sindicales daban 18.473 parados a fines de julio de 1930, en vez de 6.003 en Igual fecha de 1929.

En Gran Bretaña e Irlanda del Norte habia, al final de agosto 1930, 2.119,648 parados socorridos por el seguro contra el paro (de los cuales 1.500.990 parados totalmente y 618.658 parcialmente), contra 1.198.882 (918.550 totalmente parados y 280,332 parcialmente) a fines de agosto 1929.

En Italia se registraba, a fines de agosto 1930, 399,600 parados (375.548 totalmente y 24.056 parcialmente), en lugar de 236.316 en igual época de 1929 (de éstos, 216.666 parados compleios y 19.650 parciales).

En Holanda, las cifras de las cajas del seguro contra el paro indicaban 25.772 parados al final de julio 1930 contra 12.030 en igual periodo de 1929.

En Polonia, a fines de julio 1930, se registraban 170,665 parados completos en las industrias de extracción y manufactureras y 70.597 parados parciales en las industrias manufactureras, siendo las cifras correspondientes a fin de julio 1929 84.300 y 89.639 respectivamente.

En Rumania, a fines de julio 1930, había 23,236 demandas de empleo no satisfechas, en lugar de 3,909 a fines de julio 1929.

En Suecia, según las estadísticas sindicales, la cantidad de parados era de 26.147 a fines de julio 1930 en lugar de 20.048 en igual momento de :1929.

En Checoeslovaqsis, 37.853 parados socorridos por las cajas del seguro contra el paro sindicales, a fines de junio 1930, en lugar de 16.859 a fines i julio

En los Estados Unidos, según las estadisticas sindicales, el porcentaje de obreros sin trabajo, que en 31 agosto 1929 era de 9 %, al terminar agosto 1930 se elevaba a 22 °[a.

Entre las principales naciones industriales donde apenas ae registraba paro o era poco importante, no se cuenta más que Francia: 964 parados socorridos al final de agosto 1930 en vez de 403 a fines de agosto 1929.

De otra parte, las últimas estadísticas llegadas de Rusia marcaban una seria disminución en este país del número de obreros sin trabajo. El número de demandas de emplo no satisfechas, que era de 1.310.000 a fines de julio 1929, abia descendido en efecto a 936.600 al final de mayo y a 785,700 a fines de junio de 1930.

Si nos basamos sobre las cliras oficiales recibidas por la Oficina Interna-

cional del Trabajo y tenemos en cuen-li ra las diversas informaciones llegadas más reclentemente, así como el hecho de que no existen datos estadísticos de clerios países, podemos calcular que el número de parados en el mundo entero debe ser de 12 a 15 millones.

#### Gasistas, Electricistas y Similares

A los obreros dedicados a dicho ramo

Prosiguiendo los artículos de propaganda que la Sociedad Obrera de GAS Y ELECTRICIDAD Y SIMILARES de la Casa del Pueblo acordó publicar para ver si de este modo los obreros dedicados a la industria eléctrica, prescindiendo de torpes prejuicios, se asocian a la misma, vamos a continuar el cometido.

Algunos obreros, quizás desconoclendo por completo la estructura de la organización de las sociedades de resistencia, acometen contra ella con la torpe lanza de la ofuscación; dicen ellos, que la actual organizaciónobrera carece de libertad ideólogica, y que por lo tanto, no puede asociarse a ella quien plensa de distinto modo, idealmente hablando, de la doctrina o escuela que pueda sustentar tal o cual asociación; a esto debemos contestar que es completamente falso y que para demostrar la faisedad de ello en artículos venideros sacaremos a relucir las pruebas. Lo que ocurre en muchas ocasiones es que se confunde la noble ideologia de emancipación obrera, con el entado personal; porque las ideas, fratándose de ideas de noble y desinteresada aspiración, no admiten felonías ni rencillas personales, sino todo lo contrario. El hombre, sea el quien sea, que se dice poseer una idea, no basta que la sienta, es preciso también sustentaria, y por consiguiente, nada vereis más hermoso ni ejemplar que ver una asociación de individuos para un fin determinado; aun que cada uno de ellos austente una ideologia distinta, siempre y cuando se la respeten mutuamente, y, el fin que se propone con la asociación de los objetos instaladores, que va lo expusimos en el artículo anterior no puede ser más beneficioso para los citados

Hay muchos trabajadores, precisamente por ser incapaces de sustentar tal o cual ideología, se ponen al margen de la misma no hipotecando su personalidad ideal, y, asimismo procuran su actuación síndical con la mayor equidad v justicia.

Otro grupo de los reacios a la asoclación en sociedades de resistencia es aquel cuyos individuos proceden de familias en otros tiempos acomodadas y que, debido a distintas circunstancias, se han visto precisados a ganarse la vida como asalariados; esa clase de individuos es la más difícil de convencer de que su puesto es el de socio del Sindicato de su profesión.

Gracias a la activa propaganda que se ha iniciado en esta Sociedad, hemos visto aumentar durante el último mes I ta de los jóvenes socialistas.

la lista de asociados en una cincuentena de compañeros.

Seguiremos en números venideros analizando la sinrazonada mania de no asociarse los pocos obreros instaladores que faltan asociar gremialmente en la Casa del Pueblo, por ver si consegulmos de este modo, hacerles ver la necesidad imprescindible que tienen de hacerlo.

> (Por la Sociedad de Obreros de Gas y Electricidad) El Secretario, JUAN PAYERAS PIZA

Próxima función de Zarzuela en la Casa del Pueblo

Organizada por los tranviarios pronte se celebrará en el Teatro de la Casa del Pueblo una función de Zarzuela que promete tener un gran éxito.

Oportunamente se darán detailes en Drogramas.

#### **Ampliación** del Retiro Obrero

El Patronato de Previsión Social de Cataluna y Baleares se ha dirigido al Instituto Nacional de Previsión reiterándole la petición de que el límite actual de 4.000 pesetas anuales para poder beneficiarse de las ventajas del Réglmon de Retiro Obrero se amplie hasta 6.000 pesetas.

La notoria disminución del valor adquisitivo de nuestra moneda, es causa de que haya aumentado y se consolide la carestía de la vida y ha producido la inmediata consecuencia de elevar la cuantia de los salarios.

Aumenta, por tanto, cada día, el número de obreros, dependientes y empleados, que antes cobraban menos de 4.000 pesetas anuales y boy cobran más de dicha cantidad, sin llegar a 6.000 pesetas.

Si se conserva el actual limite de 4.000 pesetas, muchos de los obreros y dependientes que han figurado y figuran afiliados en el Régimen de Retiro Obligatorio, dejarán de estarlo, sin que real y positivamente haya mejorado su situación económica; y en su dia, las pensiones de vejez que técnicamente les correspondan, serán tan insignificantes que motivarán fundadas lamentaciones y protestas.

Como los salarios no son ni pueden ser iguales en toda España, habria, hasta dentro de un mismo oficio, obreros de unas regiones que cobratian la pensión normal de vejez, y obreros de otras regiones que no la cobrarían, o la pensión sería irrisoria por su pequeñez. Y resultaria que un régimen, esencialmente insto, que ha de contribuir a fomentar la paz social y la solidaridad humana, sería causa de antagonismos y rencores, nacidos de una irritante desigualdad.

Es, por tanto, necesario y urgente que sean comprendidos en el Régimen de Retiro Obligatorio los asalariados que perciban hasta 6.000 pesetas, como tienen hace tiempo solicitado, el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Balcares y gran número de asociaciones obreras y profesionales, entre estas la Unión General de Trabajadores de Baleares.

Leed RENOVACION, la revis-

## Almanaque de «El Socialista» para 1931

Hemos comenzado la confeción del «Almanaque de EL SOCIALISTA para 1931», que por su texto y grabados no desmecerá de los publicados en años anteriores.

Tenemos originales de conocidas firmas de militantes de nuestro Partido y de personalidades destacadas entre los escritores de izquierda.

A más de los trabajos doctrinales que contendrá el «Almanaque-, se insertarán en él interesantes informaciones ilustradas con fotografías, entre ellas las del mausoleo a Pablo Iglesias, que aumentarán indudablemente el valor del volumen.

En la parte artistica contendrá el «A!manaque» dibujos originales de Bardasano, Ismer y Valera y multitud de fotografilos y retratos.

El precio del mismo será el de 1'50 pesetas en rústica y 2'50 encuadernado. Debiendo hacerse los pedidos, enviando su importe a Carranza, 20.—Apartado 10.046.—Madrid.

Venta de dichos Almanaques en Palma, Casa del Pueblo.—Juan Colom.

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRERO BA-LEAR, que son vuestros defensores.

Para los fondos de El Obrero Balear

Existencia anterior. 317'89 pesetas.
Un reformista . . . 1'00

#### Fondo «Pro-Obrero Balear

La Sociedad Recompensa del Trabajo de Lluchmayor, ha satisfecho doce mensualidades que a razón de pesetas 2'50 mensuales suman treinta pesetas; tiene pagado el mes de Octubre inclusive.

Varias entidades nos han pedido que publiquemos en El Obrero Balear las cantidades mensualmente. Atendiendo a este desco desde el mes de Enero del año próximo empezaremos a publicar una relación mensual de las entidades y compañeros que hayan satisrecho su cuota.

LA COMISIÓN PRO OBRERO BALEAR

#### Cena de compañerismo

Tuva lugar el domingo 16 del corriente una cena de companerismo en el Hotel d'es Replá, en prueba del agradecimiento que El 1.º de Mayo debe por su incansable labor social. al companero Antonio Matas.

Al brindar el compañero Matas agradeció el pequeño homenaje de que era objeto, teniendo como siempre palabras de amor y cariño para El 1.º de Mayo a cuya entidad perteneció.

Usaron la palabra otros compañeros, resaltando la labor del homenajeado.

Quedamos agradecidos del buen servicio de que fuimos objeto por parte del hotel d'es Replá.

Obrero! Si no lees diariamente

#### EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

. of Aufth

### Correspondencia Administrativa

MARRATXI — Recibi del corresponsal Miguel Ramis, por pago de paquetes 5 70 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Octubre de 1930.

Sobran a su favor o'o3 peset is.

MAHON. - Recibi del corresponsal J. M. Zaragoza, 7 65 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Octubre le 1930.

El Administrador

José Matas

## Botones con el busto de Iglesias

La Juventud Socialisia ha recibido una remesa de dichos botones, pudiendo, quien tuviera de solicitados, pasar a recojerios todos los días de 7 y media a 9 de la noche en la Casa del Pueblo, siendo el encargado de expedirlos el compañero Agustin Llado, vicesecretario de la citada Juventud Socialista.

Por la Comisión Ejecutiva R. Garcia Galán

## Suscripción pró fondo electoral socialista

Existencia anterior: 213'55 pesata.
Pedro Oliver, 1'20 pesetas; [Juan Li.
dó, 1'00 id.; Járime Rebassa, 0'75 id.
Miguel Garau, 0'30 id.; Rafael Rist
1'25 id.; Pedro González, 1'25 id.;
renzo Bisbal, 15'00 id.; Miguel Cardel,
0'60 id.; Jalme Bauzá, 0'90 id.; Jalme
Moll, 1'25 id.; Antonio Valls, 0'50 id.
A. B., 0'50 id.; M. A., 1'00 id.; Obreto
Fábrica Gas y Electricidad, 4'00 id.; Un
Autoridad, 2'50 id.

Total recaudado hasta la fecha 245 % pesetas.

#### E Socialista

Este importante diario madrileño, digano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campaña políticas y sociales está realizando, u halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kioscos de las plazas del Oliver y del Rastrillo.

[Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

Imp. G. M.-Paima

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## LAFILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar pera Señora y Caballero

## Recibidas todas las Creaciones de la Moda para las estaciones de OTOÑO e INVIERNO

Continuamente se reciben Grandes stocks de artículos de Lanería y Sedería a fuera precio. — Sastrería y Camisería a Medida. — Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran surtido en pañuelos de Z/4 y 9/4 para payesas

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO